

# EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA  
EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVII **PERIÓDICO DE SUSCRIPCIÓN** **Viernes 2 de Junio de 1899** **PUNTO DE SUSCRIPCIÓN**  
En la Capital, en mes..... 1 peseta. **En la Redacción y Administración,** **Núm. 4.917**  
Fuera, trimestre..... 4 **Imprenta y librería de Alonso e Hijos**  
Número suelto, 5 céntimos. **No se devuelven los originales** **Mayor pral., 98 y 100**

## A las señoras

Ha llegado a esta ciudad y se hospeda en el Hotel Samaria, un representante del almacén de novedades de D. Juan Aranduy, de Santander, con elegante y numeroso surtido en confecciones y telas del mejor gusto. Horas de nueve a doce y de tres a siete. Previo aviso pasará a domicilio.

## Perro mastín

Se desea adquirir un cachorro de dicha raza, quien quisiera venderlo dirijase a la imprenta de este periódico.

## Dependiente

Se necesita uno de fuera de la capital que esté bien informado en cuentas y letra, soltero ó casado, informarán en esta redacción.

## INFORMACION POSTAL

Madrid 1.º de Junio de 1899.

Sr. Director

Con el discurso que anoche pronunció en la Presidencia el jefe del Gobierno, ante la mayoría del Congreso y del Senado, puede decirse que comienza nuevamente la vida parlamentaria.

No he de ecuparme ahora, con la extensión que un acto de esta importancia merece, de las frases tan elocuentes como breves que dirigió el Sr. Silvela á sus amigos políticos.

Ha anticipado el telégrafo las afirmaciones más capitales de aquel ilustre hombre público, y hoy publican, casi íntegro, el discurso aludido todos los periódicos.

Duró el acto poco más de media hora, y en ese tiempo hablaron los señores Silvela, Martínez Campos y Pidal (D. Alejandro) y se designaron las mesas y comisiones de ambos cuerpos colegisladores.

Habló el Sr. Silvela de la necesidad de introducir profundas modificaciones en el régimen parlamentario, comenzando por abreviar los discursos, y bien puede afirmarse que predicó con el ejemplo, dando á su oración la mayor brevedad, él, que tiene tan gran dominio de la palabra para decir todo lo que se propone y mucho más que entre líneas se lee en sus discursos.

Y claro está que esa fué la nota política de las últimas 24 horas, y el asunto de to-

dos los comentarios, y el tema de todos los artículos de fondo en periódicos de los más opuestos matices. Justo es confesar que á muchos les ha disgustado aquel discurso por lo que dijo y por lo que dejó de decir el presidente del Consejo.

La afirmación más comentada es la relativa á la posibilidad de una dictadura, en la que no cree y de la que nada espera el Sr. Silvela, pero que llegaría á imponerse si fracasara en su campaña el actual Gobierno, que vino á defender mi bandera y realizar un programa, la bandera y el programa de la unión conservadora.

Sin embargo, en medio de los pesimismo que reflejaba el jefe del Gobierno, al hablar de momentos críticos y de la necesidad de grandes sacrificios de todos y por todos, se veía en el Sr. Silvela una confianza justificada en el pueblo, en la soberana masa á que aludía Galdós en su mejor obra dramática, en esa primera materia para construir el edificio de nuestra regeneración.

Dejemos á unos periódicos con sus elogios y á otros con sus censuras y esperemos con ánimo sereno los resultados de las tareas parlamentarias que mañana empiezan oficialmente al leer la reina el Mensaje que ponen en sus labios los consejeros de la Corona.

A las doce se celebraba en el Congreso la sesión preparatoria. Corresponde por reglamento abrir esta sesión al primero que haya presentado el acta, pero estando ausente el Sr. Puigerver, á quien corresponde ese privilegio, le sustituyó el señor Ruiz Jiménez, diputado por Madrid.

Leída la lista de los diputados electos, se procedió á designar la mesa de edad, siendo el más anciano de los presentes el Sr. Vivanco, que ocupó la presidencia, y los más jóvenes, los Sres. D. Luis Sedó, marqués de Somosancho, Montere Villegas y conde de Mendoza Cortina.

Con esto, y con el sorteo de comisiones que han de recibir mañana á las personas reales, terminó esta breve sesión de la Cámara popular.

Por el mal piso de la taquilla, ó de la plaza, que en esto no está de acuerdo las opiniones, aún cuando predomina mucho

la primera, se ha suspendido la corrida anunciada para esta tarde.

Otros días se nos ha expuesto á cojer una pulmonía haciendo que el espectáculo se celebre entre truenos, relámpagos, terribles ventiscas y aguaceros.

Hoy, el hallarse el cielo encapotado y haber caído cuatro gotas, ha bastado para que el espectáculo se suspenda. Milagros de Torerito, Quinto y Guerverito, en combinación con Sr. Arribas (toros), desconocidos.

Los aficionados se han dedicado á visitar la casa donde se hospeda en Madrid Reverte, diestro que sufrió ayer en Cáceres una grave cornada en el muslo izquierdo y que, con grandes precauciones, fué trasladado anoche á la estación de la ciudad extremeña, llegando á la corte esta mañana.

También por lo desapacible del tiempo ha dejado de salir la procesión del Corpus, fiesta típica madrileña, en donde suelen exhibirse los primeros trajes de verano y se exhiben muchas caras bonitas, muchas flores y muchos trajes de Jueves Santo.

No obstante, las gentes que habían sacado ya los trapitos del cofre (ó de otra parte) han procurado lucirlos paseando por las principales calles afluente á la puerta del Sol.

Como nota política de esta tarde, señalaremos la dimisión que, al parecer, con carácter de irrevocable, ha presentado el Sr. Fabié, de la presidencia del Consejo de Instrucción pública, molestado por el decreto último relativo á las reformas de segunda enseñanza.

En el Senado se abrió la sesión preparatoria á la una.

Formaban la mesa de edad como presidente D. Genaro Echevarría, y como secretarios los dos marqueses de Benavites, Noreña, D. Luis Canalejas y marqués de Cervera.—Leese la lista de los senadores por derecho propio, vitalicios y electos. También la convocatoria de Cortes y los decretos nombrando presidente y vicepresidentes de la Cámara.

El Sr. Echevarría, invita al Sr. Martínez Campos, á que ocupe la presidencia.

Este propone un voto de gracias para aquél. Procédese al sorteo de la comisión receptora de la reina en el acto de la apertura resultando los Sres. Conde de Via Manuel, Bemete, Mendimeta, Rubianes, Conde de Pallarés, Cánovas (D. Emilio) Alvarez Guizarro, Conde de Vilchs, Sanchez Bustillo, y Conde de Vilana.

Suplentes, los Sres. Sanz, Pulido, Gurrea, Reig, Cabello, Duque de Alba, Castro López, Marqués de Perijaa y Pertuondo.

Comisión receptora de la infanta señores Huerta, Redondo, Aznar, Montero Rios, Duque de la Victoria, Marqués de Castillo, Rodrigo, López Domínguez y Marqués Goicorretes.

Suplentes, D. Amalio Jimeno, Arrazola, Marqués, Ivan Rey, D. Eduardo León.

El señor presidente invita á los senadores á que asistan con puntualidad al acto de mañana.

MEMORETA.

## DE FILIPINAS

La colonia filipina de Madrid ha recibido noticias de Hong Kong, en las que se demienten las procedentes de los Estados Unidos.

Ni Aguinaldo—dicen—está muerto, pues como presidente de la República, está llevando la alta dirección de la guerra; ni nunca ha huido, sino que está organizando los diferentes cuerpos del ejército filipino para la estación de aguas.

Tampoco es cierto que sólo ahora Cavite se apreste á la guerra, pues desde el principio el ejército de esta provincia tomó parte en la contienda, arrojando de la región de Cavite Viejo á la columna yanqui la lengua de tierra donde está el puerto y que dominan los fuegos de los acorazados norteamericanos.

Mientras los yanquis anuncian que irán á buscar á los filipinos en las montañas, es muy posible que tengan que replegarse hacia Manila para correr á su socorro durante la estación de aguas.

Tampoco es cierto que Luna esté herido ni que haya divisiones ni desalentos entre los filipinos; sino que los norteamericanos han obligado con amenazas á varios filipinos que tienen detenidos en Manila, á firmar una exposición á Mac Kinley pidiendo el yugo norteamericano para sus cervizas.

Desmientan ustedes—nos dicen—los enardecidos sobre mutilaciones de cadáveres yan-

—Sí; después de estrecharos entre mis brazos.

Un mútuo abrazo confundió por un momento los latidos de aquellos dos corazones generosos.

Fin de la tercera parte y del tomo primero

yo presiarla vuestra lealtad sería la mano de esa joven; pero esto no es posible, bien lo sabéis, á no ser que el cielo obre un milagro...

—Es decir, D. Fernando, que estoy trabajando para destruir mi dicha ¡Oh! me olvidaba ya de que vos me lo habeis dicho otra vez.

—Los acontecimientos os precipitaron y... ya no podeis retroceder.

El joven, sin responder, cruzó los brazos sobre el pecho y dos gruesas lágrimas, redaron por sus mejillas. D. Fernando conmovido al ver aquel dolor tan profundo, le dijo:

—Aún os resta una esperanza.

—Una esperanza! repitió Fernán Gómez. Y su semblante se animó de repente con un brillo extraordinario.

—Mas no confiéis; es tan débil que apenas os dará un consuelo.

—Me la ocultais?

—Sí; no debeis conocerla hasta que termine la guerra que va á comenzar.

El joven inclinó la cabeza sobre el pecho.

quis, son falsedades que inventan los partidarios de Mac Kinley para justificar la guerra y para negarnos la capacidad de gobernar como hombres civilizados.

Sabemos que semejantes crueldades nos crearían antipatías y odios y no conducirían sino a nuestro descrédito, por lo cual Aguinado, Luna y todos los generales, desde un principio han prohibido, bajo severísimas penas, el maltrato a los prisioneros. Podemos citar el testimonio de los honrados é imparciales españoles y extranjeros, que saben muy bien quienes son los que violan mujeres, asesinan niños y ancianos, roban y queman caseríos de indefensos filipinos.

El día 24 de Mayo tuvieron los americanos un descalabro en San Fernando de la Panganga al intentar avanzar hacia Taylac, teniendo que emprender una vergonzosa retirada con muchas bajas. Detalles por correo.

Ultimas noticias de la isla de Negros nos comunican otro desastre de los yanquis. Todo el destacamento cayó prisionero de los filipinos.

Intentos de paz fracasaron por mala fe comisionados yanquis.

**DE INTERÉS GENERAL**

*Juntas locales de prisiones*

La Gaceta publica el 27 un real decreto del ministerio de Gracia y Justicia creando Juntas locales de prisiones.

Determina dicho decreto que existirán Juntas locales de prisiones, en todas las poblaciones en que haya establecimiento penal y en las que radiquen las cárceles del partido. Se entienden por establecimientos penales para estos efectos, no tan sólo los penales propiamente dichos, sino también las cárceles correccionales.

Las Juntas se considerarán auxiliares de la superior en todo cuanto ésta les encomiende.

Sus atribuciones principales consisten en vigilar é inspeccionar los establecimientos penales y cárceles. Constarán de vocales natos y electivos.

*Los presupuestos*

Según La Estafeta, en los nuevos presupuestos el alcohol, el azúcar, el inquilinato y el timbre sufrirán importantes modificaciones. El Sr. Villaverde es adversario de los alcances, y no los aceptará ni con los alcoholeros ni con los azucareros. A éstos les impondrá un gravamen superior al que hoy sufren, tomando como base el kilogramo de producción de azúcar.

Cerca de 16 millones se propone obtener de esta rama de la producción. Bastante menos dícese del alcohol.

Sobre el inquilinato se creará un impuesto, el cual se recaudará por medio de los propietarios mismos.

El impuesto del Timbre se hará extensivo á algunos servicios que hoy no lo satisfacen con regularidad, ó en absoluto no lo satisfacen, como son las operaciones de Bolsa á plazo, cheques, facturas, etc., estableciendo ciertas penalidades para los infractores y dando validez á los documentos que lo lleven.

Se ha intentado obtener de todos los monopolios hoy existentes algún mayor rendimiento, especialmente de los tabacos y de las cerillas, pero el colega ignora si se ha conseguido.

En los presupuestos no habrá un sólo arriendo ni encauzamiento y si acaso uno ó dos monopolios.

Los impuestos directos, como la contribución territorial, sufrirán gran modificación, así como algunos de los indirectos, estableciendo las bases de una amplia reforma de Aduanas.

También será reformada la renta de consumos, que el Sr. Villaverde considera fuente de grandes recursos.

**Robo audaz**

La prensa de la Coruña, da cuenta de un robo audaz, realizado por un sujeto en el apeadero de Abegondo.

Viajaba en el tren corto de la mañana del martes D. Manuel Loureda, que tomara billete en Betanzos y se dirigía á aquella capital. Al entrar en el coche había colocado inmediatamente á la ventanilla una talega conteniendo pesetas 4.000 en plata.

El sujeto primeramente citado mientras el tren estuvo detenido en dicho apeadero permaneció en el estribo del coche, teniendo la ventanilla abierta, y al arrancar el tren echó mano á la talega y emprendió precipitada carrera.

Fue tan rápido todo esto que los que iban en el departamento se quedaron como quienes venían.

Comenzaron á gritar desde las ventanillas y el tren siguió su marcha.

Dos criados que llevaba el Sr. Loureda se lanzaron fuera del coche, consiguiendo avistar al ladrón el cual huía á todo correr, pero viendo que sus perseguidores se echaban encima optó por abandonar la talega entre unos matorrales.

En el camino se encontró con el río Mero y lanzóse á él con objeto de atravesarlo, pero tan pronto se arrojó al agua desapareció, hasta que pasadas algunas horas viose flotar su cadáver.

A todo esto llegaron al lugar del suceso la guardia civil y varias personas, que se habían apeado del tren en Cambre.

**Local y provincial**

**LA CRUZ ROJA**

Desde el 21 al 31 de Mayo último pasaron por esta estación 33 repatriados. Fueron socorridos con 9 vasos de leche, 23 copas de Jerez con bizcochos, 8 sellos de quinina y 14 de bisnuto.

El día 23 falleció en el hospital el soldado procedente de Cuba Benito Carrero Dominguez, natural de Barrantes (Lugo). Condujeron sus restos al Cementerio los camilleros militares presidiendo el duelo los socios señores Martínez, Gallán y Calvo; La Cruz Roja pagó el ataúd para este soldado y D. Luis Ruipérez, facilitó gratuitamente ocho haechas para el acompañamiento.

El día 24 fue socorrido con tres pesetas el soldado de Cuba Casimiro Herrero, natural de Valencia.

Se ha dispuesto que los jefes y oficiales que tengan hechos depósitos para responder asignaciones durante su permanencia en Cuba, los cuales no hayan sido satisfechos, sean desde luego devueltos por la comisión liquidadora de la caja general de Ultramar en la forma que determina la real orden de 28 de Marzo último.

Por la secretaría de Estado y Gobernación se ha pasado una circular á los Gobernadores de provincia para que, conforme á lo dispuesto en el art. 60 de la orden de 12 de Abril, procedan á la creación de cementerios civiles, con arreglo á lo que dispone el citado artículo.

El Ayuntamiento de Veilla de Guardo, en vista de los estragos que causaban los lobos en los ganados, acordó que se les diera una batida y nombró dos partidas de pastores, como prácticos del terreno y cazadores de buena puntería.

El día 30 del pasado, salieron al amanecer y poco después, dieron muerte á una camada de lobos de eria, de tres machos y tres hembras y que pesaron 42 kilos.

La loba madre, huyó al oír los disparos de los cazadores.

Creemos conveniente que los ayuntamientos circunvecinos del de Veilla de Guardo secunden el acuerdo tomado por éste.

El domingo próximo saldrá de la iglesia conventual de San Pablo, con la solemnidad y el esplendor que acostumbra dar á sus funciones los religiosos de la Orden de Santo Domingo, la solemne procesión que se celebran todos los años al llegar el citado día.

**ALCALDÍA  
CONSTITUCIONAL DE PALENCIA**

Próximo á terminar el contrato de arrendamiento de la casa hoy ocupada por el Juzgado de primera instancia de esta capital, por la presente se invita á los propietarios de casas de esta ciudad, que deseen hacer proposiciones de cesión en arrendamiento de sus fincas al indicado objeto, las dirijan á esta Alcaldía, hasta el día 15 del corriente mes, acompañadas de un ligero croquis de su distribución interior y del precio de alquiler anual.

Palencia 2 de Junio de 1899.—El alcalde, Emilio Romero.

Mañana come primer sábado de mes, se celebrará en la capilla de Nuestra Señera de la Soledad, al anochecer, rosario y salve cantada.

Durante las primeras horas de la tarde de ayer, se eubrió el espacio, cayendo sobre nuestra ciudad ligera lluvia que apenas dejó huella en las calles.

El viento que ha venido reinando estos

días, volvió á disipar las nubes, amaneciendo el día de hoy apacible y hermoso como angurio de la estación estival.

Pueden, pues, los labradores considerar desvanecidas sus esperanzas con respecto á la tan deseada lluvia.

Por este Gobierno de provincia se han elevado al señor ministro de la Gobernación las propuestas en terna para la renovación bienal de la Junta provincial de Beneficencia, formadas aquéllas por el Ilmo. Prelado de esta Diócesis, autoridad gubernativa y Junta citada, según determina el Real decreto circular de 14 de Marzo último.

**Plaza de Toros**

Con arreglo al programa se celebró ayer tarde la primera función por la notable compañía franco-española que dirige Mr. Chulvis.

La concurrencia no todo lo numerosa que se esperaba teniendo en cuenta la novedad de los trabajos, pues la tarde no estuvo todo lo apacible que se precisa para esta clase de espectáculos.

El público aplaudió los difíciles y arriesgados ejercicios ejecutados, mereciendo especial mención la *Estrella misteriosa*, donde los hermanos Chulvis hacen trabajos de fuerza en el velocipedo, que colocado á elevada altura, lo hace girar con los pies uno de los artistas con la cabeza hacia abajo y sosteniendo con los dientes un aparato con argollas donde ejecuta diversos ejercicios el otro hermano.

Este número fue calurosamente aplaudido, tanto por su novedad como por lo arriesgado, pues denota poseer una gran fuerza muscular el artista que mueve el velocipedo, teniendo en cuenta que tan difícil posición la conserva sin más apoyo ni seguridad que las manos.

También los vuelos aéreos es un número que mereció aplausos y á los artistas que los ejecutaron, así como á los hermanos Chulvis, también se les enviaron nesotros.

La compañía que trabaja en la Plaza, bien merece el favor del público y nosotros esperamos que á la función de despedida que se prepara para el domingo, la concurrencia será numerosa, pues además de algunos trabajos conocidos, como el de la *Estrella misteriosa* número que los artistas Chulvis dedicarán al público ejecutando difíciles trabajos en el trapezio rotativo, se presentarán otras novedades, así como en artistas.

Felicitemos á los Hermanos Chulvis por haber conseguido reunir un cuadro tan completo de artistas, que ejecutan con gran seriedad ejercicios tan nuevos y arriesgados.

Han terminado el padrón de edificios y solares, matrícula de la contribución industrial y el padrón de cédulas personales formados para el próximo ejercicio de 1899 á 1900, los Ayuntamientos de Torquemada, Husillos y Osorno.

El Ayuntamiento de Valdespina anuncia vacante la plaza de médico titular de dicha villa, con la detación anual de 200 pesetas.

El plazo para solicitarla es de veinte días.

El señor ingeniero jefe del servicio agrónomico de esta provincia, nuestro distinguido

—Os causa pesar mi reserva? Pues bien; hablaré, sí, hablaré... dijo D. Fernando, contemplando al joven en silencio.

Oídme, Fernán, presiguió; el día en que D. Enri que haya lanzado del trono á su hermano, si yo existo, antes de abandonar á Castilla para siempre, me presentaré á él, y recordándole que soy su hermano á pesar de haber seguido una causa que no era la suya, le pediré para vos la mano de Elvira. D. Enrique, aunque ambicioso, es noble y generoso; y si escucha todo lo que de vos espero decirle, accederá á mi demanda y aseguraré de esta suerte vuestra dicha antes de huir de mi patria.

—Teneis razón, respondió el joven con voz lastimera, cuando deciais que esa esperanza no podía darme un consuelo.

—Temeis acaso que D. Enrique se niegue á mi ruego?

—No, no; si vos lo hiciéreis, D. Enrique recibiría un placer, hasta un beneficio en atender á la demanda del primer amigo de su hermano.

—Y entonces ¿por qué dudais?

—No lo habeis adivinado? ¿Olvidastis

que he jurado seguir vuestra suerte lejos de nuestra patria?

—Fernán, yo os absuelvo de ese juramento.

—Pero la gratitud y el deber me mandan cumplirlo y... lo cumpliré.

—Fernán, estais alucinado. ¿Seriais tan insensato que renunciáseis á Elvira pudiendo ser feliz á su lado?

—Señor, respondió el joven enjugando con una mano el sudor que corría por su frente mientras que con otra hacia por contener los violentos latidos de su pecho; aún no ha llegado ese día fatal, que al parecer veis tan cercano....

¿Quién sabe? El rey puede triunfar y entonces....

—Sí, sí; para qué adelantar los acontecimientos? Demasiado pronto vendrán para poner á prueba nuestra constancia. Quiero en el ínterin, tranquilizao; no os entreguéis al dolor; tened confianza en el cielo que lee en vuestro corazón y no desconfieis de su justicia.

—Así lo haré D. Fernando. Y ahora ¿me dejareis partir?

Amigo D. Luis Sisternes, publica en el *Boletín* de hoy una circular relativa á las enfermedades que suelen atacar al viñedo y medios de combatirlas.

## El Corpus en Palencia

La solemne festividad del Corpus, instituida para gloria y en conmemoración de Jesucristo, se ha celebrado siempre en Palencia con la ostentación y majestuosidad que merece tan señalado día.

Hasta es el motivo de que la población entera al llegar dicha fiesta, se eche á la calle haciendo las personas, cada una según la posición social que ocupa y medios de que dispone para ello, la ropa mejor que conserva en el cofre, y con la cual inaugura, por decirle así, el período del verano.

Efectivamente; la festividad del Corpus, es desde tiempo, sino inmemorial bastante antiguo, la que abre para la sociedad ese lapso de tiempo que figura entre la Primavera y el Otoño. En esa festividad empiezan á lucir las joyas los trajes y adornos que han de formar su *trousseau* durante las hermosas y apacibles tardes del verano. En ese día solemne se inauguran, para mayor amenidad de los paseos, esos conciertos vespertinos que tan agradables resultan cuando el sol se hunde caminando de carmín las lindes del Ocaso.

Desde esa festividad las verdes persianas cubren el balcón expuesto hasta entonces á las heladas del Invierno y la Primavera; y todavía recuerdan las personas que hablan como testigos de los sucesos acaecidos durante la mitad del presente siglo, que hasta la milicia rendía al verano los honores de Orfandad al llegar dicha solemne festividad, haciendo las tropas el atestado pantalón blanco.

Es pues, la festividad del Corpus, la primera sonrisa del verano; la que corta de los rosales esa flor que, deshojada, cae como lluvia encarnada y blanca sobre la Cuscolla que cubre el Santísimo Sacramento, alumbra las calles; es quien anuncia el hermoso mes de las Verbenas y quien nos hace mirar en los paseos esos grupos de lindas y elegantes niñas que hasta ese día, especialmente en Palencia, han vivido como reclusas, sin lucir en los paseos, los encantos de que Dios las ha dotado.

Sin el calor excesivo que tanto nos molestó durante el período de la feria de Pascua, ni el frío impropio de la estación que atravesamos y que hemos sufrido en estos últimos días, amaneció el día ayer con la atmósfera agradable de los de primavera.

Desde las primeras horas empezó á bullir la gente por las calles, destacándose desde el momento de la mañana, grupos de elegantes palentinas y forasteras, deseosas de presenciar el paso de la procesión, al mismo tiempo que de lucir sus trajes lujosos y magníficos prendidos.

Las naves de la suntuosa iglesia Catedral, también se encontraban ocupadas por gran número de personas.

Los balcones de las calles del tránsito destacaban variedad de hermosas colgaduras, y los clásicos gigantes y danzantes recorrían aquellas como preludio de la salida de la procesión.

Esta lo hizo de la S. I. Catedral, á la hora de costumbre y siguiendo el orden de todos los años.

La pompa y majestad que revistió ese acto solemne, fué todo lo grande que acostumbra dar á sus mayores festividades la iglesia palentina.

Asistieron, según costumbre, todas las parroquias, Sacramentales y Hermandades, con sus respectivas imágenes; clero catedral y parroquial y alumnos internos del Seminario.

La procesión fué solemnizada con la asistencia del Rdm. Prelado de esta Diócesis, y precedida por los señores gobernador civil, militar y alcalde, figurando en la misma el Ayuntamiento en pleno, precedido de sus maceros.

La valiosísima custodia de plata repujada, obra de arte que entre otras de gran mérito conserva nuestra Santa Basílica, fué venerada por la multitud, causando admiración tan esbelto como acabado trabajo de orfebrería.

Cerró la procesión el brillante regimiento de Talavera que guarnece esta plaza, entrando aquella en la S. I. Catedral á las doce de la mañana.

El acto resultó brillante, prestándole mayor

solemnidad la banda de música del Municipio.

Terminamos estos ligeros apuntes, exponiendo nuevamente lo que dijimos en uno de nuestros últimos números:

Es lástima que los Ayuntamientos de Palencia no anuncien algún festejo en la festividad del Corpus, toda vez que serviría de aliciente á los forasteros para que ese día visitasen nuestra capital, presenciando al mismo tiempo la brillante procesión que se celebra en esta ciudad y cuyo acto es digno de ser admirado.

## El pórtico de Santa Clara

Siempre ha sido y es para nosotros motivo de satisfacción, ocuparnos en las columnas de EL DIARIO, de las obras de arte que existen en Palencia y por cuya conservación procura la docta Corporación de Monumentos Históricos y Artísticos de esta provincia.

Entre las obras que embellecen nuestra ciudad, por destacarse en ellas con la mayor pureza el estilo del arte ojival en España, figura en primer término el esbelto y hermosísimo pórtico que da acceso á la iglesia del Convento de Religiosas Claras, cuya restauración del mismo se acometió hace algún tiempo y que hoy, afortunadamente se halla terminada para gloria del arte y buen nombre de la persona á quien fué encomendada la dirección de dicha importante y delicadísima obra.

El director de los citados trabajos de restauración, es el notable artista palentino don Mariano Lantada, autor de varias obras notables, tanto escultóricas como pictóricas, entre las que pueden mencionarse la magnífica estatua que regaló á la Excm. Diputación provincial y los hermosos tapices que cubren los muros del Paraninfo del Seminario Conciliar, estilo del Renacimiento y que pueden compararse á los del afamado Américo.

La restauración del pórtico de Santa Clara, honra al citado artista palentino.

La hermosura del arco conopial, es maravillosa, llamando por esto menos la atención del espectador los pináculos, aún siendo como son éstos, de dibujo correcto y traza finísima, toda vez que se hallan subordinados al admirable conjunto escultórico de dicho arco.

Las cardinas estentan en los arranques caprichosas figuras de hombres y animales, inspiradas en las costumbres artísticas del siglo XIV, representando la parte inferior del arco, de un modo simbólico, «el triunfo de la Virtud y de la Humildad.»

La mano de obra, esmeradísima, ha logrado restablecer, en toda su pureza, esa linda joya que nos legó el arte ojival en España.

Para que el trabajo resultara perfecto, se limpió por completo la parte escultórica que quedaba de lo antiguo en el arco de ingreso rebajado.

El conjunto de la obra es hermoso, y la perspectiva resulta ideal.

Digno de los mayores elogios se ha hecho ante las personas inteligentes el notable y laborioso palentino Sr. Lantada, quien, con la restauración del pórtico de la iglesia de Religiosas Claras, añade un laurel más á su corona de artista.

También es digna de aplausos la Comisión de Monumentos Históricos y Artísticos, iniciadora de dichas obras de restauración.

No sabemos quién es el Meceñas, bajo cuya protección se han verificado tan admirables obras; pero sea quien quiera, ha demostrado el interés que le merecen los monumentos artísticos en Palencia, y es acreedor á que su nombre sea pronunciado con respeto, prodigándosele los aplausos que en justicia merece.

**VINO DE BUGEAUD** Teñido con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS

Se nos dice que ayer fueron heridos con arma de fuego cuatro muchachos que se hallaban en la torre de la iglesia del pueblo de Magaz durante se efectuaba la procesión.

El disparo ó disparos se nos dice fueron hechos desde un corral y que el juez municipal empezó á instruir las primeras diligencias en averiguación del autor ó autores del brutal hecho.

Ayer tarde asistió por vez primera la música municipal al paseo del Salón que estaba concurrencioso cual hace mucho tiempo que no le veíamos; bien es verdad que era el Corpus día en que asisten muchas y bellas señeritas

de la provincia que con nuestras pañanas, contribuían á dar animación y vida al paseo.

Ya que del paseo nos ocupamos, hemos de lamentarnos de la mala costumbre adquirida el año último y que ayer siguió el ejemplo de pasarse la gente en la calzada de la Corredera abandonando el paseo del centro dotado de mayor luz, que el citado punto, aunque no queramos decir con esto que esté lo bastante.

El año último el Ayuntamiento en vista de que por el paseo central no se paseaba nadie trasladó las sillas á la calzada y creemos que no debe de repetirse este año, si el público insiste en la ridícula costumbre de pasarse por dicho sitio.

Por la Comisión Provincial se ha concedido pensión de lactancia á Francisco Merino Díez y Fernando Alaiz León, vecinos de Palenzuela y Riveros de la Cueva respectivamente.

En breve se publicará en el *Boletín Oficial* una circular de la Delegación de Hacienda astando reglas para el cumplimiento del real decreto de 4 de abril último, relativo á las clases pasivas de Ultramar.

Por el Gobierno militar de esta provincia se desea saber la residencia de los soldados repatriados de Cuba y Filipinas Valentín Sánchez Arias, Anacleto Alonso González, Pedro Sebastián Garetá y Manuel Navarro Redondo, con objeto de que autoricen los recibos de sus alcances.

En el decreto de reformas militares, recientemente firmado por S. M. la reina, encontramos el siguiente párrafo acerca del cual llamamos la atención de quienes se hallan comprometidos á velar por los intereses de la provincia.

Dice así el párrafo en cuestión: «Los actuales regimientos de caballería de reserva, conservarán su organización, sin más que trasladar el de Palencia á Lugo.» Nos parece que la cosa es terminante.



## Cosas del día SEIS AÑOS DE LATÍN

El periódico oficial ó sease la *Gaceta*

ha publicado completa la reforma de Pidal sobre enseñanza, la cual manda á todo chiquitín que en el Instituto al fin á los diez años ingrese, estudie mal que le pese sus seis años de latín

Ante este audaz pensamiento que un trabajo grande implica, toda la prensa crítica al ministro de Fomento.

Dice que no viene á cuento tanto latín á esa edad y con esa novedad se cansan los chiquitines, pues seis años de latines es mucha latinidad.

Y el ministro, competente en el idioma latino, contesta á todo inquilino que el latín es conveniente.

Dice que toda la gente latinizar hoy desea y que es preciso se vea que el latín reverenciamos y que á los tiempos volvamos del *Dómine labia mea*.

Yo respeto esa opinión y hasta la aplaudo del todo y para obrar de ese modo tal vez tenga esta razón:

Y es que con tanta noción de latín como precisa, el niño que el aula pisa y lo estudia en absoluto, al salir del Instituto puede caer cantar misa.

*Noticias*

## Sección religiosa

Saiado.—Santa Paula y Santa Clotilde. En la Soledad hay Velada ordinaria para

los Adaradores del Santísimo Sacramento á las diez de la noche. Corresponde al turno tercero. Coro de San José.

## SECCION TELEGRAFICA

MADRID 2 (9 m.)

### Captura por los tagalos

Confirmando la noticia de que los rebeldes tagalos capturaron cerca de Parafique al jefe de la división de ingenieros yanqui y al oficial Kiale, que llegaron á dicho punto desde Manila, no obstante los pesimismo que existen en aquella capital respecto á las intenciones de las fuerzas de Aguinaldo.

### El almirante Dewey

El telegrama que publica la anterior noticia, dice que en breve saldrá para Hong Kong el almirante yanqui Dewey, deteniéndose tres días en Singapur y continuando después su viaje á Nueva York.

MADRID 2 (9'15 m.)

### Paraiso en Coruña

Telegrafian de la capital de Galicia haber llegado á la misma el presidente de la comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio Sr. Paraiso, organizándose un meeting mercantil, en el que aquél hizo uso de la palabra, ocupándose en párrafos elocuentes de los asuntos más trascendentales para las clases productoras.

Su discurso se concretó á la defensa del programa de Zaragoza.

El Sr. Paraiso enumeró las desgracias que afligen á la nación, exponiendo los medios que podían ponerse en práctica para solucionar aquellas.

«Hemos sido vencidos—dijo—por el poder del «dollars» y por lo tanto se hace necesario trabajemos con fe y constancia para buscar el «dollars» que requiere España, si ha de acometer las importantes reformas que precisa su regeneración.»

MADRID 2 (10 m.)

### Colección epistolar

El castizo escrito y distinguido periodista Mariano de Cavia, propone en *El Imparcial* de hoy por medio de un razonado artículo, que se publiquen y coleccionen las cartas que el eminente patricio D. Emilio Castelar, recibió de los principales personajes de Europa y América durante la vida del insigne tribuno, por considerar que esto habria de constituir un monumento valioso para nuestra historia contemporánea.

## SE ARRIENDA

Una casa para labrador con buenas comodidades cuadras, pejar, panera, puertas principal y accesorias y pozo; situada en la calle Mayor Antigua.

Darán razón en la imprenta de este diario.

## Alonso é Hijos

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

Imprenta y Litografía,

Encuadernación y Zucografía

Novedad en estuches de papel de cartas blanco, de colores y en cajas de madera con espejo y sin él.

### Recibos

para cobrar inquilinatos de casas, cuadernos talonarios de 50 hojas.

También los hay para sacar las mercancías del ferrocarril.

Imprenta, litografía y librería

DE

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

Lo saben las madres, la salud de los niños es la

# Emulsión Espinar

de Aceiteda Higado de Bacalao con Hiposulfos de Cal y Sosa con Hiposulfos de Sosa

Este medicamento tan conocido y estimado de los padres por sus grandes virtudes curativas en el Escrofulismo de los niños, Raquitismo, Anemia, Afecciones del pulmón, Inapetencia y debilidad general, ha adquirido por su elaboración y economía en el precio, la fama de que hoy goza. Compíte con ventaja con la extranjera.

Laboratorio: Farmacéutico G. ESPINAR, Encarnación 10 y Coliseo 2, Sevilla; Venta principales Farmacias y Droguerías de España e islas Canarias.

**CONVIENE PREVENIRSE**

Hay algunos ilusos ó mal aconsejados industriales que al ver las curaciones numerosas obtenidas desde hace treinta años, en casos verdaderamente desesperados, con el Alquitran Guyot, intentan algunas veces aprovecharse de la confusión á que se presta cierta semejanza de nombres, y buscan el modo de vender sus

productos en lugar del producto verdadero; perjudicando, como es consiguiente, siempre que lo consiguen, no sólo los intereses del público sino la salud de los enfermos.

Hay, en efecto, alquitranes de especies diversas, pero todo el mundo sabe que el alquitran mejor es el que los abetos de Noruega producen y que, no obstante su elevado precio, es el único que Mr. Guyot emplea para la fabricación de sus productos. Si se desea, pues,

obtener la curación de las bronquitis, catarros, resfriados antiguos descuidados, enfermedades de la vejiga ó de la piel, etc., si se quiere contar con un preservativo cierto de las enfermedades epidémicas, es indispensable precisar bien, al pedirlo en las farmacias, que lo que se desea es el Verdadero Alquitran Guyot, por más que es fácil de reconocer en que en la etiqueta de cada frasco lleva al biés la firma del inventor en tres colores: violeta, verde y rojo.

**ANTONINO GONZALEZ**

Armero y mecánico

Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arregla toda clase de armas de fuego

# ALONSO É HIJOS

## ÚNICA CASA EN PALENCIA

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zincografía y Encuadernación; todo ello montado con arreglo á los últimos adelantos y personal competente.

Despacho: Mayor pral., 98 y 100.—Talleres: D. Sancho, núm. 1



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid

LA SALUD Á DOMICILIO

### LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria, y muy reconstituyente. Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores y dicen que NO IRRITAN y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua resulta aún muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco pues cura con facilidad y prontitud, gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas anemias y demás, que expresa la etiqueta de las botellas y su GRAN CAUDAL DE AGUA de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospecto y hojas clínicas que se entregan gratis. Venta en las principales farmacias y droguerías de Palencia.

### Linea de Vapores SERRA Y LA FLECHA

Salidas de Vapores semanalmente

**SANTANDER PARA LA ISLA DE CUBA**

Salen de Santander TODOS LOS MIERCOLES

Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cardenas, Sagua la Grande, Guantánamo, Trinidad de Cuba, Manzanillo, Gibara, Manzanillo y Caibarien.

ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS

**LINEA DE PUERTO-RICO**

SERVICIO REGULAR

entre Santander y la Isla de Puerto-Rico

El 7 de Junio saldrá el vapor español

## FRANCISCA

Su capitán, Don Santiago Arribi.

admitiendo carga y pasajeros sin trasbordo para los puertos de San Juan, Humacao, Arroyo, Ponce, Mayagüez, Aguadilla y Arecibo

Los señores cargadores pueden dirigir sus peticiones á la oficina de la Agencia para su embarque en el vapor de Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque.

Esta línea pasará á ser de propiedad de la Compañía de Buques, sus naves, explotación, etc.

Para más detalles dirigirse á la MAYOR ECONOMÍA.

Para solicitar cabida y demás intereses dirigirse á su casa gratuita

**Don Francisco Salazar, Muelle, 18**

Santander 23 de Mayo de 1899

## LA MADRILEÑA

Fábrica de Glicerina, Estearina, Bujías y Jabones de Oleina

Proveedora efectiva de la Real Casa

Fábrica: Calle del Pacífico, núm. 23.

Depósito: Plaza del Príncipe Alfonso, núm. 4.

**MADRID**

Esta fábrica ha obtenido una medalla de oro y seis de plata en las siete exposiciones, Universales y Regionales, de España y del Extranjero, á que ha concurrido.

Las bujías marca **Madrileña y Apolo** (macizas huecas) son las más selectas, aristocráticas y superiores que pueden fabricarse resultando, por su duración, las más económicas.

Cada bujía lleva su marca, circunstancia que debe tenerse presente más en su empaque, pues éste ha sido plagiado por varias fábricas nacionales y extranjeras.

Esta fábrica no vende bujía ANONIMA ni á GRANEL. La marca estampada en cada bujía garantiza su procedencia y su calidad.

CIRIOS de cera vegetal, de todos los tamaños corrientes.

JABONES DE OLEINA, completamente puros.

DE VENTA: en los principales establecimientos de ultramarinos de esta plaza.

La correspondencia se dirigirá al socio-Director,

**IGNACIO DE ARCE MAZÓN**

### GANADOS EN VENTA

Por ausentarse su dueño de la población se venden, un par de mulas, dos yeguas superiores, un potro de año, una burra, 120 ovejas y 20 corderos.

También se vende un tilburi y dos carros violines, con arros y toda clase de útiles de labrador.

Dirigirse en Torremormojón, á Pablo Prieto, ó á su apoderado.



**HIGIENE DEL TOCADOR**

Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al

**COALTAR SAPONINÉ LE BEUF**

su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocador lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene.

El frasco 2 fr. En las Farmacias.

DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES

**EL DIARIO PALENTINO**

FUNDADO EN 1882

El más antiguo y de mayor circulación

Corresponsal postal y telegráfico:

**AGENCIA MENCHETA**

Precios de suscripción

En la capital, un mes, una peseta.

Fuera, trimestre. 4 id.